



ehnapô

journal de l'Amicale des Anciens Bayard Presse

n° 19 avril-mai-juin 2002

Arrêt Buffet

Comme chaque année, le train des anciens a fait halte pour le traditionnel arrêt buffet offert par la direction de Bayard, rue Bayard bien sûr...

Nous fûmes environ 160 à retrouver, ce mercredi 13 mars 2002, l'atmosphère de ce hall si souvent franchi pendant des années. Une atmosphère riche de souvenirs, d'amitié mais aussi de « métro, boulot, dodo ». En ce temps-là les 35 heures et le RTT n'étaient pas encore à l'ordre du jour sauf pour quelques nouveaux retraités, comme Colette Boillon, qui ont transité d'une ère à l'autre, d'un millénaire à l'autre. *Vita in motu*, disait-on autrefois quand on savait encore le latin ou qu'à défaut on consultait les pages roses du dictionnaire... La vie dans le mouvement.

Et de la vie, il y en a à Bayard. Et avant même le début du repas toujours copieusement fourni en charcuteries diverses, salades, viandes, poissons, fromages, desserts, Bruno Frappat sut nous mettre en appétit et de bonne humeur en nous dévoilant les succès de Bayard. Comme si à chaque fois que l'atmosphère n'est pas très bonne ailleurs, Bayard se porte mieux. Il

est vrai que devenir la première entreprise de presse catholique dans le Nouveau Monde avec notamment un *Catholic Digest* qui tire à 400 000 exemplaires, ce n'est pas rien. Qui aurait cru qu'un jour l'Amérique du Nord aurait encore quelque chose à recevoir de l'Ancien Monde ?

Au hasard des rencontres et des places chacun et chacune a renoué tout comme si on venait seulement de se quitter. Même si les années ont fait leur œuvre sur les corps et les visages, même si les questions réciproques sur la santé des uns et des autres servent d'entrée en matière,

même si certains ou certaines qui étaient encore des nôtres l'an dernier, ne sont plus parmi nous, c'est toujours une profonde amitié, une joie de se retrouver qui l'emporte. Mais tous ont regretté l'absence de Bernard Labbé, le dynamique président de l'amicale des Anciens de Bayard Presse, hospitalisé trois jours plus tôt à la suite d'un accident de santé. Pierre Thébault qui le remplaçait a demandé à tous de retenir la date du mardi 5 novembre pour la réunion annuelle chez les Religieuses de l'Assomption

Déjà une date à retenir

Mardi 5 novembre 2002

au lieu du 7 novembre

**Rencontre traditionnelle d'automne,
chez les Petites Sœurs de l'Assomption**

57, rue Violet – 75015 Paris.

Messe pour nos défunts.

Après une période de plusieurs mois qui fut parfois difficile – disparition ou vente de titres, reclassement de journalistes – les problèmes de Bayard ont pu être résolus. Et les perspectives apparaissent bonnes malgré les aléas par nature imprévisibles. Il était temps alors de se mettre en file indienne devant le buffet pour remplir son assiette.

tion avec au programme la messe pour les défunts de l'année, l'assemblée générale et le repas. Au revoir, à bientôt, bisous, bonne année, tenez bon... Nous avons repris le train-train des retraités : omnibus, rapide, TGV, selon le rythme de chacun, jusqu'à notre prochain Arrêt Buffet évidemment.

Pierre GALLAY

La rencontre du 13 mars à Bayard

Le traditionnel buffet de printemps s'est tenu rue Bayard dans les salles de réunion du rez-de-chaussée, toutes cloisons ouvertes et transformées en un vaste restaurant. Presque exigu cependant, tant les Anciens sont devenus nombreux... Pierre Thébault remercie tout d'abord la Direction pour ce repas qui rassemblait quelque 160 convives, et excuse le Président Bernard Labbé dont l'état de santé ne lui permettait pas d'être parmi la joyeuse assemblée. Car, en effet, cette rencontre autour d'un riche buffet était fort animée et manifestait sans réserve le plaisir de ces retrouvailles.

Bruno Frappat, directeur de la rédaction de *La Croix* et membre du Directoire, se saisit du micro à l'heure du café. C'est à Colette Boillon, la plus jeune, ou du moins la dernière retraitée qu'il lança une cordiale félicitation; ainsi qu'à Hervé Schaeffer, nouveau retraité lui-même. Tous deux désormais « anciens de *La Croix* ». Selon la manière qui lui est habituelle, c'est avec précision et rapidité qu'il fait le tour d'horizon Bayard. Horizon, c'est bien le mot car c'est vers l'Amérique qu'il entraîne tout d'abord son auditoire. Avec le mensuel *The Catholic Digest*, acquis depuis les quatre mois qui nous séparent de la dernière rencontre et sa diffusion mensuelle de 400 000 exemplaires, Bayard-Amérique est devenu le premier groupe de presse catholique d'Amérique du Nord.

Pour rester outre-Atlantique, B. Frappat annonce qu'Hubert Chicou, véritable cheville ouvrière de la réussite américaine, revient à Paris fin 2002. Il sera, alors, nommé directeur général délégué chargé de découvrir de nouveaux territoires américains dans le domaine de la presse, des médias et de l'édition. Il sera remplacé à bas par Pascal Ruffenach – qualifié de « jeune et brillant ». Pour le rem-

placer lui-même, un « bayardien pur sucre » est nommé en la personne de Didier Robilliard.

Dans un subtil souci d'équilibre, et sans qu'il y ait rien là de contradictoire, Bayard, après avoir pris une participation dans la chaîne KTO, vient de mettre un peu d'argent dans l'hebdomadaire *T.C.* Ce qui fait de B. Frappat un membre du Conseil de surveillance de l'hebdomadaire. Ceci lui rappelle, dit-il, des épisodes de sa jeunesse turbulente!

Quant aux nouvelles des publications, il annonce que *Terre Sauvage*, en difficulté l'an dernier, connaît une amélioration depuis la nouvelle formule qui semble avoir un effet positif sur la vente en kiosque. Deuxième élément positif pour la revue: Bayard s'est engagé avec l'éditeur grenoblois Glénat dans un partenariat. Glénat est un grand éditeur de B.D. et je suis, précise B. Frappat, l'un des premiers journalistes à y collaborer. *La Croix*, qui « observe avec un détachement parfois navré » les épisodes de la campagne présidentielle, enregistre 6 points de plus à l'OJD. Depuis le passage au matin, la diffusion payante a augmenté de 11%. L'émission « Face aux chrétiens », après des années de lutte a réussi à associer Radio Notre-Dame, KTO, Europe. Parmi les prochains invités: Jacques Chirac et Lionel Jospin ont donné leur accord (on n'a pas osé les inviter le même jour!).

Des études d'audience sur la presse magazine révèlent le succès de *Notre Temps* avec une audience en augmentation de 24%. *Pèlerin Magazine*: 3,5% alors que *la Vie* est en légère baisse. Une étude Consojunior (?) fait apparaître que dans la tranche des 8/12 ans *J'aime Lire* est lu par 32%, soit 1 Français sur 3, ce qui est un taux inconnu dans le lectorat de la presse en général.

La Bible: elle en est à son 150 000^e exemplaire. La Bible de Jérusalem dont l'édition compacte est vendue à

un prix défiant toute concurrence, n'a pas cassé l'opération Bayard. S'il subsiste une certaine tiédeur dans le public, les opérations d'animation dans les paroisses et les diocèses connaissent le succès. Un bilan ne pourra cependant pas être établi avant plusieurs mois. Ce genre de bilan s'établit sur plusieurs années.

Autre objet de fierté pour Bayard: le Prix des Libraires religieux est décerné au livre-interview d'Yves de Gentil Baichis avec M^{gr} Rouet. Il y avait eu l'an dernier le même Prix pour le livre que Guillaume Goubert a réalisé avec le P. Radcliff, ancien Maître général des dominicains, dont la diffusion a atteint 60 000 exemplaires.

En ce qui concerne le plan social mis en place à propos de l'arrêt d'*Eurêka* et *Bel Âge*, il a été réalisé à 90%; il reste plusieurs cas à régler, mais globalement c'est la règle du volontariat qui a été appliquée (dont du sur-mesure pour 30 personnes).

Enfin, les résultats de Bayard en 2001 sont supérieurs à ce qui avait été envisagé. Ces résultats ont permis des investissements pour la Presse Jeune. Par un étrange phénomène, « quand les esprits sont troublés, tout ce qui édite des repères augmente... »

La forme et le fond ont fait fuser de grands applaudissements... interrompus par le reproche que Pierre Thébault a adressé à Bruno Frappat (après l'avoir remercié, bien évidemment): vous avez oublié d'annoncer la sortie (à Bayard) du livre de Guy Deluchey: « Ne dites à personne que je suis à la retraite, on me ferait faire du deltaplane! » Éclats de rire et re-applaudissements.

La rencontre d'automne aura lieu le 5 novembre, chez les Religieuses de l'Assomption. La date semble bien lointaine pour être notée dès maintenant, mais le temps passe si vite!...

Andrée PENOT

Carnet de l'amitié

Un record du nombre de participants pour le traditionnel buffet de printemps offert par la Direction de l'ancienne Maison de la Bonne Presse devenue « Bayard Presse » et aujourd'hui, tout simplement « Bayard ». Il faut convenir que les retraités sont de plus en plus nombreux même si beaucoup ont émigré en province, désirant profiter de la ruralité.

Merci à celles et ceux qui nous donnent de leurs nouvelles. Pour ceux qui sont éprouvés par des soucis de santé, c'est de tout cœur que nous leur souhaitons un bon et prompt rétablissement. Tout ce courrier est signe d'amitié.

■ **Georges Albert** toujours fidèle pour être de cœur avec tous et avec ses excuses de ne pouvoir nous rejoindre. ■ **Geneviève Autonne** désolée de ne pouvoir venir, mais retenue ce jour-là et ne pouvant se libérer. Bien cordialement.

■ **Mme Bauder** a beaucoup de difficultés pour se déplacer. ■ **Jacqueline Bieules** qui ne peut se déplacer compte tenu de l'éloignement (elle réside dans les Pyrénées-Orientales), remercie pour l'envoi des *Brèves* et surtout de *Chapô*. Meilleur souvenir à tous les anciens et anciennes. ■ **Marcel Boscher** regrette beaucoup de ne pouvoir être des nôtres et demande qu'on n'oublie pas de l'excuser. ■ **Claude et Jacqueline Bourçois** « sommes au regret, une fois de plus, de déclarer forfait, l'état de santé de Claude ne s'aggrave pas de trop mais ne lui permet plus de faire le déplacement sans une fatigue excessive. Il saisit cette occasion pour redire son meilleur souvenir à chacune et chacun de ceux qu'il a connus pendant sa période d'activité. Merci pour *Chapô* qu'il apprécie à chaque parution. Agréable journée pour tous ». ■ **Jean-Claude Brosse**, son état de santé ne lui permet pas de « monter » actuellement à Paris, sauf en VSL. Toute sa sympathie et sa réelle amitié pour tous.

■ **Françoise Capillon** doit garder une petite fille malade. ■ **Bernard Chardonnens** ne pourra être des nôtres mais il pensera bien à tous de son petit coin du Morvan devenu Euro-land. La santé est là et il vient d'être grand-père pour la deuxième fois le 10 février (toutes nos félicitations). Pour tous mes amitiés et une bonne journée. ■ **Gérard Charles**, absent de Paris. ■ **Pierre Chevasson** vient d'être opéré d'une phlébite. Grand regret de ne pouvoir venir à Bayard rencontrer les amis. ■ **Denise Cucuz**, vient de perdre son époux mais souhaite à toutes et à tous une bonne journée. Une pensée toute particulière pour celles avec qui elle a travaillé.

■ **Roseline Delamonica**, remerciements pour l'invitation à laquelle elle ne pourra assister. Avec ses sentiments les meilleurs.

■ **Yvette(*) et Michel Galloux**, problèmes de santé, amitiés à tous. ■ **Bernadette Garreta**, ne peut venir, avec ses plus vifs regrets. ■ **Daniel Gaudin**, également problèmes de santé. ■ **Marie-Louise Gazagne**, malheureusement son époux Jean, est décédé il y a juste un an. ■ **Raymond Gouzer et son épouse**, retenus par la garde des petits enfants. (excusez-nous pour le mercredi, le meilleur jour de la semaine pour profiter des salles de Bayard !). ■

Jean Gélamur sera ce jour-là au pays basque pour l'anniversaire du décès de son épouse. Nous prie de bien vouloir l'excuser auprès de tous. Avec son souvenir fidèle et son amical attachement. ■ **Louis et Roxane Guilloux**, toujours des problèmes de garde des petits-enfants.

■ **Jeanne Herbert**, de tout cœur avec nous en pensée, du fait de l'éloignement puisque résidant dans le Nord. ■ **Mme Maurice Herr**, demande qu'on l'excuse. ■ **Marie-Thérèse Huignard**, toujours le problème de la distance. Amitiés à tous de Bretagne.

■ **Nicole Kapps**, bien que présente avec son époux souhaite qu'on ait une pensée pour sa maman Marie-Louise Melchior décédée le 17 novembre 2000 et dont il n'a pas été fait mention sur la liste publiée dans *Chapô* n° 17 (nos regrets et nos excuses pour cet oubli bien involontaire).

■ **Bernard Labbé**, hospitalisé quelques jours avant notre rencontre pour un malaise consécutif à une névrite vestibulaire d'origine virale mais l'équilibre est retrouvé. ■ **Jean Laurent**, désolé de ne pas participer à cette réunion mais en villégiature à Cannes (dates retenues depuis trois mois). Amicales pensées à tous. Notre santé est bonne et notre porte est ouverte à tous ceux qui passeraient par la Bretagne et pour-

Bulletin d'adhésion ou de renouvellement des cotisations (1)

- Membre adhérent**
cotisation 2002 inchangée * 8 €
- Membre associé**
conjoint(e), compagne ou compagnon * 5 €
- Membre bienfaiteur**
contribution financière annuelle minimum * 23 €

(*) Rayez la mention inutile.

Joindre chèque bancaire ou virement postal à l'ordre de: **Amicale des Anciens Bayard Presse**.

(1) En cas de renouvellement, prière de bien vouloir joindre à votre règlement votre carte d'adhérent. Elle vous sera retournée avec l'apposition du tampon dans la case millésimée concernée.

raient s'arrêter à Saint-Cast-Le Guildo.
 ■ **Gérard Lefort**, rentre en clinique ce jour même pour le changement de son stimulateur cardiaque. Bonne et amicale rencontre pour tous. ■ **Germaine Le Gall**, hélas cette année encore ne peut nous rejoindre, hospitalisée pour une opération au poignet mais de tout cœur avec les amis. Bonne journée et toute son amitié. ■ **Raymond et Colette Le Gallou**, regrettent de ne pouvoir se joindre à nous. ■ **Bernard Léger**, hospitalisé, opération délicate mais réussie.

■ **Françoise Mautès**, absente du fait d'un empêchement. ■ **Jacqueline Mespreuve**, toujours sensible à notre invitation mais comme à l'habitude ne peut être des nôtres. Elle souhaite de bonnes retrouvailles et une excellente journée aux « anciens » salutations amicales.

■ **Raymonde Ozon**, à son grand regret, ne peut être des nôtres. Amitiés à tous (Meilleure santé pour vous qui avez de sérieuses difficultés pour vous déplacer).

■ **Guy-Daniel Pamerlon**, absent de Paris, souhaite à tous une excellente journée. ■ **Danielle Pautre-Sigorel**, absente à cause de la santé de ses beaux-parents. Bonjour à tout le monde. ■ **Justo Pelayo**, toujours malade, ne peut plus marcher. ■ **Andrée Poulain**, ne peut plus se déplacer (bon anniversaire pour ses 82 ans).

■ **Jean Quette**, merci beaucoup pour l'invitation, à son grand regret, il ne peut se rendre à Bayard.

À propos de « Rallye Jeunesse »

À la fin de son papier qui retraçait les débuts de *Rallye Jeunesse*, Benoît Anizon souhaitait connaître le nom d'autres « anciens » ayant collaboré à ce titre. En voici quelques-uns que j'ai connus lorsque j'ai été rédacteur à *Hello*, autre magazine de jeunes, lancé lui aussi par Bayard, avec la JAC et la JACF entre fin 1962 et septembre 1965.

- Bernard FONTENEAU qui a épousé Aline VIOLY, tous deux ont été à *Rallye*. Ils vivent dans l'Ain, à Attignat où Bernard est maire et conseiller général.
- Gilles NIORT, 19, rue de Jounlandry - 49000 Angers (JAC)
- Jacques BOUE (JEC) j'ignore son adresse que d'autres à Bayard doivent connaître.
- Jean-Claude THEVENOT (JEC), le service du personnel doit connaître son adresse puisqu'il travaillait encore récemment à NDS.
- Anne-Marie MESMEUR (JACF) a épousé un FERREC, journaliste, je crois, dans le Finistère où ils habitent tous les deux (je pourrais retrouver l'adresse).
- Pierre HERAUD (JAC), j'ignore son adresse que je pourrais chercher aussi.
- Alexandre LEBORGNE (Assomptionniste, décédé début 2002), il avait succédé à Jacques POTIN.

De la part de *Claude GOURE* (ancien directeur-rédacteur en chef de *Panorama* et ancien directeur des rédactions au Département Senior).

■ **Danielle Reuter**, ne pouvant être des nôtres, à son grand regret, puisqu'en convalescence dans le Midi jusqu'au 20 mars, avec son amitié.

■ **Jean Riout**, merci pour l'invitation mais pour raisons de santé, impossible d'être présent. Il sort d'opération et 76 ans commencent à peser sur les épaules. Bonne journée à tous, il sera avec tous les présents et aussi les absents par la pensée dans une maison qui nous a tant apporté : travail, amitié, relations humaines. Je n'oublie pas la « Bonne Presse », bon courage et sincères amitiés, merci aussi pour l'envoi des journaux.

■ **Séglin Thoux**, désolé de ne pouvoir se rendre à l'aimable et fidèle invitation. Amitiés à tous.

■ **Père Antoine Wenger**, hélas, trois fois hélas... il y a pour moi comme un sort sur cette amicale réunion dont j'éprouve tant de joie. Mercredi 27 février, j'ai fait une chute durant l'office à la suite d'une perte de conscience dont le docteur n'a pas pu établir la cause. Le vendredi 1^{er} mars, nouvelle chute pendant la messe. Évidemment le docteur m'interdit tout déplacement avant d'avoir le diagnostic des spécialistes. Ma déception est vive. Tant d'amis m'attendaient avec joie et mon plaisir était grand. A toutes et à tous mes fidèles et affectueuses pensées.

■ **Marie Zink**, regrette de ne pouvoir se déplacer mais remercie très chaleureusement l'Amicale en saluant les amis qui se rappellent d'elle. Amitiés et souhaits pour une bonne journée à tous. ■

(*) Décédée le 26 mai à l'hôpital Val-de-Grâce.

Pour une première adhésion, remplir la grille ci-dessous

Mme, Mlle, M. Nom									
Prénom									
Complément d'adresse (Résidence, esc., bât.)									
Numéro			Rue/Av./Bd/Lieu-dit						
Code postal			Commune						

À adresser à Mme Ginette PEUVRIER - Amicale des Anciens de Bayard Presse - 3, rue Bayard - 75008 Paris

